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Con 388 casos positivos, Cuba si-
guió aumentando este domingo 
la cifra de enfermos con el virus 
SARS-CoV-2, al tiempo que se 
activan en la mayoría de los te-
rritorios medidas encaminadas a 
poner freno al rebrote más peli-
groso afrontado desde que el 11 
de marzo del 2020 aparecieran 
los primeros contagiados en el 
país.

Autoridades  sanitarias ad-
vierten que estamos en la situa-
ción más compleja a partir de que 
ha bajado la percepción de ries-
go entre la población, a lo que se 
suma la violación de protocolos 
establecidos para los viajeros que 
arriban y se reúnen con sus fami-
lias, en tanto crece el número de 
pacientes ingresados en nuestros 
hospitales.

Desde Santiago de Cuba —con 
récord de 89 positivos para un 
día— conocimos la adopción de 
medidas  para la fase 1, entre las 
que se encuentran el reforzamien-
to del teletrabajo, la reducción de 

los horarios de prestación de ser-
vicios, la venta de alimentos para 
llevar, la limitación de movimien-
to peatonal y vehicular desde las 
siete de la noche, así como la pro-
hibición de visitas a centros hos-
pitalarios, hogares de ancianos y 
prisiones.

En La Habana, territorio de 
mayor complejidad en la pande-
mia, se determinó desde el sábado 
la suspensión del transporte pú-
blico de nueve de la noche a cinco 
de la mañana del día siguiente, y 
el Consejo de Defensa Provincial 
ratificó que se mantiene en toda 
su extensión el Decreto 14/2020, 
que permite aplicar multas seve-
ras para quienes no cumplan con 
lo establecido en cuanto al uso del 
nasobuco, permanezcan en áreas 
públicas fuera de los horarios es-
tipulados o violen otras disposi-
ciones normadas para la etapa.

En cada centro laboral o de es-
tudios se impone cumplir con las 
medidas higiénico-sanitarias; en 
cada comunidad es primordial ac-

tivar las organizaciones de masas 
para apoyar la atención primaria 
de salud; igualmente la respon-
sabilidad personal debe crecer 
en función de que en el más corto 
tiempo podamos revertir la situa-
ción.

El desafío está en hacerlo sin 
detener la producción de alimen-
tos, construcciones, inversión 
extranjera y mucho menos la Ta-
rea Ordenamiento. Una vez más 
el personal médico y científico 
se tensa y habrá que multiplicar 
las instituciones hospitalarias 
para que no colapse un sistema 
que ha probado ser efectivo en 
su concepción. La economía si-
gue resentida y es imprescindible 
multiplicar la solidaridad entre 
cubanos.

Hasta hoy solo es posible evi-
tar el contagio con una férrea dis-
ciplina personal y colectiva, pos-
poniendo abrazos y fiestas para 
otras ocasiones; dejando atrás 
estos récords indeseados. | Redac-
ción Nacional

COVID-19: 
récords indeseados 

| foto: Joaquín Hernández Mena

Transcurridos 10 días de la 
implementación de la Tarea 
Ordenamiento, el secretario general 
de la CTC valora el papel del 
movimiento sindical en este proceso

| Página 4

La CTC 
sobre la pista

Las experiencias de tres provincias 
y nuestros lectores ponen acentos 
en problemas y posibles soluciones 
a lo que vivimos por estas jornadas 

| Página 5

| Página 3

A propósito del Día de la Ciencia 
Cubana, conversamos con Concepción 
Campa, investigadora prominente

Una mirada 
social

Heroína 
 de la ciencia 
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Luis Mario Sandó Mustelier, 
tiene 70 años, y luego de gra-
duarse como arquitecto en 1980 
comenzó su vida laboral en 
1981 y desde el 2000 la continuó 
con la Agencia Geocuba  de su 
provincia.

Se jubiló con 62 años en mar-
zo del 2018 y “en el cálculo de mi 
jubilación en la oficina del Insti-
tuto Nacional de Seguridad So-
cial se me aplicó el 92 % al monto 
de la pensión.

“Esto me invalida de poder 
incrementar monetariamente mi 
pensión en caso de mi reincorpo-
ración al trabajo, por lo que de-
duje que ya no tendría obligación 
de aportar el 5 % de mi salario 
para la seguridad social de rein-
corporarme al trabajo.

“En mayo del 2018 entré 
como trabajador a la Dirección 
Provincial de Planificación Físi-

ca, como especialista C en Orde-
namiento Territorial.

“Mi primer salario me llegó 
con un descuento del 5 % para 
la seguridad social, lo que no en-
tendí, y sigo sin entender, porque 
hasta la actualidad me siguen 
descontando ese monto de mi sa-
lario real.

“La jefa del Departamento 
de Recursos Humanos me dice 
que es así porque esa es la orien-
tación que tiene. Yo no estoy de 
acuerdo. Considero que ya mi ju-
bilación no se puede incrementar 
y por lo tanto ya no debo ingre-
sar más dinero para respaldar mi 
pensión, o sea yo ya acumulé mi 
respaldo monetario.

“Yo pregunto. ¿Tengo que se-
guir cobrando con ese descuento? 
¿Puedo reclamar el reintegro del 
dinero que hasta la fecha se me 
ha descontado?”.

De Las Tunas  
nos llega una duda

Más vale tarde que nunca
Firmada por Yulien 
Castro Fuertes, geren-
te general del Merca-
do Único de Cuatro 
Caminos, recibimos la 
respuesta al material 
que publicamos el 11 
de mayo en la edición 
impresa, con el título, 
Uno dice que el otro, y 
viceversa.

El material fue pu-
blicado a partir de una 
queja de Etienne Ro-
dríguez Ruiz, respecto 
a una orden cancelada 
sin motivo y por las 
respuestas dadas tan-
to por la tienda virtual 
de Cuatro Caminos 
como por el Banco:

“Queremos comu-
nicar que el día 25 
de abril, de 661 órde-
nes que se generaron 

en el sistema, fueron 
canceladas automáti-
camente 322, al gene-
rarse un problema en 
la pasarela de pagos, 
enviándose al cliente 
el monto correspon-
diente.

“Esta situación no 
fue responsabilidad 
de la tienda, sino de 
la pasarela, y una vez 
que el sistema cancela 
una orden, no es posi-
ble efectuar la venta 
de los productos soli-
citados.

“No obstante, 
existió una incorrec-
ta información al 
cliente, ya que este 
tipo de dificultad no 
debe tramitarse di-
rectamente con el 
Banco, sino que es 

responsabilidad de 
nuestro grupo de so-
porte viabilizar cual-
quier situación aso-
ciada a los pagos.

“Correspondió ade-
más a la administración 
de Cuatro Caminos dar 
una respuesta adecua-
da explicando al cliente 
la situación presentada.

“Por tanto, se 
considera Con Razón 
la queja efectuada. 
Agradecemos la par-
ticipación de nuestros 
clientes en la mejora 
de nuestro comercio y 
reiteramos la disposi-
ción de Cimex de aten-
der o aclarar cualquier 
duda o inquietud, dado 
que sus planteamien-
tos ayudan a mejorar 
el servicio”.

A quienes interpretaron en la 
nota publicada el lunes 4, en la 
página 8, que debían pagar para 
establecer reclamaciones ante 
los Órganos de Justicia Laboral, 
Crecencio Hernández Escalona, 
jefe del Grupo Jurídico del De-
partamento de Asuntos Labora-

les y Sociales de la CTC, aclara  
lo siguiente:

Las tarifas establecidas son 
para los servicios que “presta la 
Organización Nacional de Bufetes 
Colectivos a personas naturales 

con residencia permanente en el 
territorio nacional.

En la publicación se señala-
ba “que la reclamación ante los 
Órganos de Justicia Laboral cues-
ta ahora $ 330.00”.

“El trabajador que decida 
por voluntad propia solicitar la 
asesoría de un abogado en los 
Bufetes Colectivos, o que estos 
le redacten sus descargos, debe 
contratar ese servicio jurídico y 
abonar el citado pago del mismo,  
que es el que fue publicado”.

Nota aclaratoria de la CTC

| Lianet Suárez Sánchez     

Wilfredo Núñez Pérez siempre fue 
conocido como un muchacho ágil y 
dispuesto a cualquier faena. 

“Desde muy joven tuve medio 
de transporte propio y era amigo de 
Crescencio Pérez. En una ocasión, en 
su casa, en Ojo de Agua, Pilón, co-
nocí a Celia, amable y conversadora, 
quien se interesó al instante por mi 
camión, por sus condiciones. 

“Al conocer quiénes eran mis pa-
dres y el lugar donde residían, me dijo 
que la casa que ella más visitaba en Me-
dia Luna era la que estaba justo al lado 
de la mía. Allí vivía Elvis Arias, quien, 
según supe luego, fue la jefa del Movi-
miento 26 de Julio en el territorio. Días 
después esta vecina me dijo que llenara 
el tanque de combustible, pues aquella 
muchacha que había conocido en Pilón 
vendría  para que  la llevara a un viaje 
por un camino cerca de la precordillera 
de la Sierra Maestra. Pero ella no vino. 

“Tiempo después me encontré con 
Celia y, entre jaranas, me confesó que 
no me estaba tomando el pelo, sino que 
yo iba a cumplir una tarea de la Revo-
lución trasladando a los expediciona-
rios del yate Granma luego del desem-
barco, acción que no se produjo como 
estaba previsto”.  

A partir de entonces surgió la amis-
tad entre la guerrillera y este bisoño de 
apenas 17 años, quien se convirtió en 
uno de sus colaboradores más cercanos 
para las acciones revolucionarias en 
esta parte de la región oriental. 

“A primera vista —evoca— Celia 
parecía una persona frágil, sin embar-
go, tenía un carácter fuerte. Cuando 
conversaba lo hacía con confianza 
como si te hubiera conocido siempre. 
Por eso atraía a las personas. Era 
sencilla y muy franca. 

“Entre las bajas del Ejército Re-
belde en el combate de El Uvero (28 de 
mayo de 1957), había un medialunero 
que dejó a su esposa y siete hijos. De las 
manos de Celia recibí un papel donde 
me expresaba que el Movimiento 26 de 
Julio en la localidad tenía que atender 
a esa familia y así lo hicimos hasta el 
triunfo de enero de 1959.  

“Cada niño que quedó huérfano por 
la guerra estaba bajo su amparo, ella se 
las arreglaba para hacerles llegar toda 
la ayuda posible. Igual ocurría con las 
viudas y con las familias de quienes se 
alzaron y no regresaron al hogar”.

Luego de 1959 este combatiente y 
otros de sus compañeros se reunieron 
con Celia y Fidel en Minas del Frío 
para realizar un censo en las mon-
tañas de Oriente. Como resultado de 
este levantamiento los niños desam-
parados fueron trasladados a La Ha-
bana, donde se les proporcionó acogi-
da y educación. 

“Ella  se  encargó  personalmente  
de  esta  tarea —recuerda Wilfredo— 
con una sensibilidad y nivel de deta-
lles que le permitieron ganar en poco 
tiempo la admiración de la inmen-
sa mayoría de los cubanos. Con su 
muerte el 11 de enero de 1980, perdi-
mos una heroína y una gran madre”. 

Celia, heroína y madre

Escultura de Celia en el parque central de Media Luna, localidad donde nació la heroína.   
| foto: Iván Suárez Acosta

| A cargo de Arsenio Rodríguez
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| Alina M. Lotti

CONCEPCIÓN CAMPA cautiva con su 
decir inteligente y delicado, con esa 
forma tan suya de dialogar amistosa-
mente, de abrir su corazón a los sen-

timientos de manera desenfadada y franca. Se 
considera una mujer multimetas, con muchas 
cosas que hacer en cada minuto de su vida. 

La líder de la vacuna antimeningocócica, 
que en nuestro país salvó a cientos de niños (y 
también en otros países, como por ejemplo Bra-
sil), asevera que sus sueños son cortos, se empe-
ña en lo mediato y hacia ahí dirige sus fuerzas.  

Es Heroína del Trabajo de la República de 
Cuba, y en su extenso y fructífero quehacer so-
bresalen el de diputada, y miembro del Consejo 
de Estado y del Buró Político del Partido en perío-
dos anteriores. Sin embargo, su obra mayor está 
en la ciencia, actividad a la que se ha entregado 
al margen de grandes sacrificios personales y fa-
miliares.

Casi dos horas de entrevista dejaron al des-
cubierto a un ser de excepcionales cualidades hu-
manas, de profundos sentimientos, fidelista cabal 
y fiel seguidora de las ideas del líder revolucio-
nario, con quien mantuvo una estrecha relación, 
siempre pensando en cuánto podía hacerse desde 
el punto de vista científico para ayudar a los más 
pobres y necesitados de Cuba y del mundo.  

Encontrar la vacuna contra la meningitis B, 
una obsesión
Licenciada en Ciencias Farmacéuticas, Conchi-
ta —como todos la nombran— llegó de Sagua 
La Grande a La Habana para estudiar esta ca-
rrera. Había descartado la Medicina, pues no se 
sentía con el coraje (afirma que aún no lo tiene) 
de acompañar tan de cerca el dolor humano. Le 
obsesionaba aliviar el sufrimiento de las perso-
nas y pensó que tendría esa oportunidad desde 
la especialidad seleccionada.  

En la antigua Empresa de Producciones 
Biológicas Carlos J. Finlay, ubicada en Infan-
ta y Manglar, inició su vida laboral. En esos 
momentos era el único lugar donde se hacían 
vacunas. “El país trabajaba con otras, no con 

la meningocócica —explicó—, pero surgió una 
gran epidemia de meningitis del grupo B y no 
había cómo afrontarla. No obstante, ya aquí se 
había vacunado contra la meningitis A y C”.  

Comentó que por aquella época se trabaja-
ba en la creación del llamado Frente Biológi-
co (lo que después sería el Polo Científico del 
Oeste), que lidereaba el Comandante en Jefe. 
“Estando en el Finlay de Infanta (como se le 
conoce) solicitaron ayuda para desarrollar un 
nuevo producto vacunal y fui seleccionada jun-
to a otra investigadora. En 1984, ya de conjunto 
con otros científicos, comenzamos a trabajar en 
la vacuna contra el meningococo B.

“Cuando aquello en Cuba casi todos los días 
moría un niño por esta enfermedad y me obsesio-
naba la idea de salvar vidas.  Además, desde peque-
ña había estado en contacto con personas que pade-
cían secuelas por la meningo. Sí, de alguna manera 
estaba marcada por eso, y en el tiempo que duró la 
investigación no miraba ni para los lados. 

“De ahí nuestra entrega. Fueron días y no-
ches, una consagración absoluta. Comenzamos 
en el Cnic (Centro Nacional de Investigaciones 
Científicas) y luego nos trasladaron para unas 
casas cercanas. Todo se hizo en silencio, pues 
no sabíamos si íbamos a tener resultados. Tenía 
dos niños y el padre los cuidó la mayor parte 
del tiempo. Yo apenas venía a la casa a bañar-
me y a dormir un ratico. ¡Y fueron nuestros hi-
jos los primeros vacunados!”. 

Fidel, una inspiración por siempre
Para esta mujer que prestigia a la ciencia cuba-
na Fidel es toda inspiración. Durante muchos 
años el líder de la Revolución estuvo al tanto 
de cada detalle de la vacuna, de sus adelantos y 
resultados. De ahí el vínculo estrecho con Con-
chita y la amistad que fructificó derivada de 
esa labor investigativa. 

“En Brasil —expresó la científica— se desató 
una epidemia de meningitis cuando ya nosotros 
habíamos realizado ensayos clínicos con nuestro 
candidato. Al saber de la situación de salud que 
enfrentaba ese país el Comandante me contactó, 
deseaba conocer de cuántas dosis disponíamos. 

“Le respondí que 10 mil (eso era una gota de 
agua para aquella nación), entonces me dijo que 

allí los niños se estaban muriendo, que debíamos 
donarlas. No tenía la menor idea de cómo enviar-
las. Yo era una chiquilla de laboratorio y no sabía 
qué trámites había que hacer para ello. Fue Ma-
ciques (Abraham, hoy presidente del Grupo Em-
presarial Palco), quien por orientaciones suyas me 
ayudó en esa importante tarea. 

“A partir de ahí Fidel empezó a visitarnos 
donde trabajábamos, prácticamente iba todos 
los días y se interesaba por nuestras necesida-
des. ¡Qué visión la suya de tantas cosas! De él 
puedo hablar mucho, siempre admiré su capa-
cidad para percibir desde un detalle hasta una 
gran situación estratégica. Es como el dicho: el 
que ve el árbol se pierde el bosque, pero el que 
ve el bosque se pierde el árbol. Él era capaz de 
ver las dos cosas. Sin duda, un genio. De igual 
modo, su sensibilidad, era una persona que 
pensaba en cómo preservar a la humanidad”. 

En el trabajo, la vida
Han pasado tres decenios desde la obtención de 
la vacuna antimeningocócica, y Concepción Cam-
pa está consciente de todo lo que tuvo que con-
sagrarse para salvar vidas y aliviar el dolor que 
provoca la pérdida de los seres humanos. Al fin 
y al cabo, valió la pena, pero siempre le quedó el 
sentimiento de cuánto más pudo haber acompa-
ñado y disfrutado a sus hijos. El tiempo caminaba 
apresurado y sus pequeños niños crecían a la par.

El trabajo fue y sigue ocupando un lugar pri-
mordial, sino fuera así no habría alcanzado tales 
resultados. En la actualidad, a sus 69 años con-
tinúa laborando, hoy lo hace en la Entidad de 
Ciencia, Tecnología e Innovación Sierra Maestra, 
fundada después de la muerte de Fidel para dar 
continuidad a sus proyectos, entre estos el de la 
moringa, “un árbol milagroso, que contiene to-
dos los nutrientes necesarios para la alimentación 
humana y animal, que fuera declarado en el 2018 
superalimento del año por Naciones Unidas. 

“¿Sueños? Te voy a ser sincera —aseguró Con-
chita casi al final del diálogo—, normalmente no 
acostumbro a soñar. Nunca lo hice. No obstante, 
un día Melba Hernández me contó que le pregun-
tó a Fidel cómo había logrado todo lo que se había 
propuesto. Él le puso la mano en el hombro y le 
confesó: ‘Soñando y soñando’. 

“Ese no ha sido mi fuerte, yo no sé hacerlo. 
Lo que sí tengo son muchos retos. No sé si será 
mi signo Tauro, pues por lo general somos muy de 
aquí y de ahora, pero te puedo decir que mi sueño 
de cada día es cumplir el deseo del Comandan-
te en relación con el desarrollo de la industria de 
la moringa en Cuba, una planta polifacética, que 
previene muchas enfermedades y contribuye a te-
ner una alimentación balanceada. 

“Verdaderamente es algo muy especial. Un 
día Fidel me dijo: ‘Creo que esta planta tiene 
algo celestial y estoy enamorado de ella’. De ahí 
mi compromiso con él y con la ciencia cubana”. 

Una “chiquilla de laboratorio” 
y un soñador en grande

El 15 de enero se conmemora el Día de la 
Ciencia Cubana. La fecha fue instituida 
en 1990, en coincidencia con el aniversa-
rio 30 de que el líder de la Revolución de-
finiera el rol de la ciencia en el desarrollo 
del país. 

Concepción Campa junto a Fidel, un paradigma para ella. | foto: Archivo de Trabajadores

Conchita, Heroína del Trabajo de la República de Cuba. 
| foto: Agustín Borrego Torres
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| Alberto Núñez Betancourt

UN INICIO de año muy ac-
tivo hemos tenido cubanas 
y cubanos a partir de la 
implementación de la Ta-

rea Ordenamiento. Para calibrar las 
muchas opiniones e inquietudes que 
desde los colectivos laborales están 
teniendo lugar Trabajadores dialogó 
con Ulises Guilarte De Nacimiento, 
miembro del Buró Político del Par-
tido y secretario general de la CTC.

¿Qué participación han teni-
do la CTC y los sindicatos en el 
diseño y ejecución de la Tarea 
Ordenamiento?

Como se ha informado, el diseño 
abarca cuatro componentes de gran 
envergadura y complejidad: elimi-
nación de la dualidad monetaria y 
cambiaria, eliminación hasta donde 
sea posible de subsidios excesivos y 
gratuidades indebidas, y la transfor-
mación en los salarios, las pensiones 
y la asistencia social.

En su conjunto generan im-
pactos que transversalizan la so-
ciedad, y se convierten en una ne-
cesidad impostergable y un paso 
imprescindible para suprimir tra-
bas y avanzar en la actualización 
del modelo económico cubano. Hay 
que dejar claro que la Tarea  Orde-
namiento por sí sola no constituye 
la solución de todos los problemas 
acumulados en la economía.

La CTC y los sindicatos hemos 
tenido una activa participación con 
el aporte de criterios en la conforma-
ción de políticas y normas jurídicas 
que la sustentan, en las que se reco-
nocen soluciones a viejas demandas 
del movimiento sindical, asociadas 
a la descentralización de facultades 
y mayor autonomía en el desem-
peño de los actores de la economía; 
dentro de estas se encuentran las 43 
medidas aprobadas para flexibilizar 
el encargo de la empresa estatal so-
cialista, así como perfeccionar el al-
cance y desarrollo de las formas de 
gestión no estatal.

Como organización fijamos 
nuestra posición en una declaración 
del Secretariado Nacional, publica-
da en este periódico con el título Ra-
zones para una Revolución viva, en 
la que planteamos respaldar la im-
plementación en marcha desde nues-
tras estructuras sindicales, median-
te la contribución de los trabajadores 
en aras de alcanzar el éxito.

En estos días de enero ¿qué in-
satisfacciones les han llegado de 
parte de los colectivos laborales?

Las más significativas y genera-
lizadas están asociadas a inconfor-
midades con las escalas salariales 
aprobadas para determinadas ca-
lificaciones, los elevados precios en 
comedores y transporte obrero, la 
eliminación del pago de antigüedad 
en el sector educacional, preocu-
paciones con la disminución de los 
niveles de actividad y las futuras ga-

rantías salariales en sectores como 
el artístico y el del turismo, y el cre-
cimiento desmedido de los precios, 
hecho que limita la capacidad de 
compra del salario. También nos lle-
gan quejas acerca de la poca diversi-
ficación de ofertas de empleo, sobre 
todo en el sector productivo, entre 
otros asuntos.

Cada uno de esos planteamientos 
son atendidos y analizados en el gru-
po de dirección para el seguimiento a 
la Tarea Ordenamiento, en el que es-
tán representados la CTC y los sindi-
catos nacionales con sus respectivos 
ministerios y Osde (Organización 
Superior de Dirección  Empresarial). 
Al propio tiempo el sindicato en las 
bases tiene que discutir y exigir la 
solución de todo lo que afecte a los 
trabajadores; representar sus dere-
chos ante las administraciones.

Es deber también promover la 
búsqueda de la eficiencia que posibi-
lite crear las riquezas para ampliar 
las ofertas que satisfagan las necesi-
dades básicas de nuestro pueblo.

Del mismo modo, nuestras or-
ganizaciones sindicales tienen que 
actuar con una alta responsabilidad 

en el combate contra las violaciones 
y la especulación que se ha estado 
generando en los precios, tanto en el 
sector estatal como en el no estatal.

Otro compromiso es enfrentar 
con argumentos sólidos las campañas 
mediáticas que tratan de desacredi-
tar la obra de justicia social y fractu-
rar la unidad de nuestra Revolución.

¿Qué nuevas acciones y cambios 
debe emprender el sindicato en este 
contexto de transformaciones?

Es indiscutible que ante la diná-
mica de cambios que nos impone la 
actualización del modelo económico, 
la Estrategia Económico-Social y el 
cambiante marco regulatorio que se 
pone en práctica, el sindicato nece-
sita replantearse transformaciones 
en sus espacios de representación y 
diálogo con los trabajadores.

En primer lugar se ratifica la 
importancia de la asamblea sin-
dical como escenario no solo para 
plantear reivindicaciones, sino 
como ámbito de participación real 
del colectivo para alcanzar una 
más eficiente gestión económica, y 
como resultado de esta que los tra-
bajadores puedan obtener mayo-

res ingresos. Ya no hay límites, ni 
condicionamientos de indicadores 
para la distribución de utilidades 
como la parte móvil del salario.

Se impone la exigencia de apli-
car los sistemas de pago por destajo, 
allí donde sea posible en el sistema 
empresarial. Debe estar presente la 
evaluación colectiva por reducir gas-
tos, respetar los marcos de los índi-
ces de consumo, eliminar las cuentas 
por cobrar y pagar fuera de término 
y disponer de un sistema contable-
financiero certificado. Además, in-
cursionar en la exportación apro-
vechando sus incentivos fiscales, y 
combatir el desvío y robo de las pro-
ducciones. ¿Bajo estos conceptos po-
drá calificarse de formal el ejercicio 
de participación de los trabajadores 
como copropietarios de los medios 
fundamentales de producción?

El Convenio Colectivo de Tra-
bajo adquiere una dimensión estra-
tégica como instrumento de lucha 
del sindicato. Es una herramienta 
de gran valor para la negociación 
colectiva con los empleadores ante 
la descentralización de facultades 
que impactan la política laboral y 
salarial; para encauzar los plan-
teamientos de los trabajadores y 
fijar la responsabilidad adminis-
trativa en su solución.

Negociar lleva conocimiento, do-
minio de las normas jurídicas exis-
tentes. Por tanto, la capacitación 
económica y legal de los dirigentes, 
sobre todo en las secciones y burós 
sindicales, se convierte en una exi-
gencia para que el sindicato alcance 
reconocimiento y liderazgo ante sus 
afiliados.

El funcionamiento sindical tiene 
que caracterizarse por un buen hacer 
desde el vínculo 
permanente con 
los colectivos la-
borales. El éxito 
de esta Tarea re-
clama el aporte 
y compromiso 
de nuestros tra-
bajadores.

Ulises Guilarte De Nacimiento (a la derecha en la foto) durante un reciente intercambio con trabajadores de Planta Mecánica, de Villa Clara. 
| foto: Ramón Barreras Valdés

Latir junto a los trabajadores
Valoraciones del secretario general 
de la Central de Trabajadores de 
Cuba sobre la responsabilidad 
del movimiento sindical ante 
la Tarea Ordenamiento

El éxito de esta Tarea reclama el aporte y compromiso de nuestros trabajadores. | foto: Heriberto 
González Brito
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Pulsando la Tarea

Precios, la palabra del año
 

Acelgas, col china, rábanos y 
espinaca era el contenido de 

las dos jabas que Pedro puso sobre 
la mesa, mientras decía: “Todo 
eso es hierba y costó 110 pesos”. 
Era su primer “encuentro” con el 
ordenamiento monetario.

Yaima decidió ir a pie a tra-
bajar, no está preocupada por la 
salud, sino por la economía fami-
liar; las rutas que debe emplear 
vienen desde puntos lejanos de la 
ciudad y la tarifa única que apli-
can es de tres pesos, aunque sus 
recorridos están dentro del perí-
metro urbano.

Con 83 años, Mario es el sos-
tén de él y su esposa —quien nun-
ca trabajó— aunque posee dos 
pensiones, como jubilado y com-
batiente; saca cuentas y siempre 
queda en números rojos. 

Y son muchas las inconformi-
dades, acrecentadas por el hecho 
de que, ante los cuestionamientos, 
los análisis posteriores que con-
llevan la adecuación de precios 
dejan ver premura, superficiali-
dad y arbitrariedad.

Por largo tiempo escucha-
mos hablar del Día Cero y la 
preparación para ese momento, 
y cualquier desacierto en la im-
plementación tendrá un alto cos-
to político y social. Ello lastra la 
confianza de la población, pues 
son decisiones que impactan ne-
gativamente sobre las finanzas 
familiares y son acatadas por la 
comprensión de su necesidad, no 
sin resquemores e incertidumbre. 

Marino Murillo Jorge, miem-
bro del Buró Político y jefe de la 
Comisión de Implementación y 
Desarrollo de los Lineamientos, 
alertó: “La clave será cómo con-
trolar un proceso inflacionario 
indeseado en magnitudes superio-
res al estimado por la Tarea Orde-
namiento”.

Lograrlo dependerá no solo de 
restringir y controlar los precios 
a los bienes y servicios del sector 
privado; lo cual será más difícil si 
el orden no empieza por el estatal. 

Se requiere avanzar con pasos 
seguros, que exista una relación, 

al menos proporcional, con el in-
cremento salarial; que permita 
mantener los estándares de ca-
lidad de vida alcanzados, máxi-
me cuando las redes comerciales 
muestran una notable disminu-
ción de las ofertas. Rectificar es 
de sabios. ¿Cómo escaparon esos 
“deslices” a los ojos de expertos 
en el tema? Coherencia entre polí-
ticas e implementación reducirán 
al mínimo los tropiezos en el pro-
ceso de fortalecimiento económi-
co que ya está en marcha. | Yolan-
da Molina Pérez

Atornillar lo que anda flojo 

Ella se enteró del monto de su 
salario reformado tres días 

antes de que lo depositaran en la 
tarjeta. Aquel reclamó por el pre-
cio de los jabones para personas 
postradas e incontinentes, corres-
pondiente al mes de diciembre, 
vendido por un monto superior al 
que debía ser. 

Hechos reales, dislates tota-
les. Cuestiones en las que muchos 
santiagueros, tal vez de otras pro-
vincias también, se han visto in-
volucrados en estos días iniciales 
de un mes que deviene punto de 
partida de transformaciones radi-
cales. 

Ya se sabe que el ordenamiento 
monetario y cambiario, la reforma 
integral de salarios, pensiones y 
prestaciones de la asistencia so-
cial, la eliminación o reducción 
de subsidios, así como de gratui-
dades indebidas, no tienen prece-
dentes en la historia de la nación.

La mencionada Tarea, que si 
la ponemos en el plano académico 
es más bien un ejercicio de culmi-
nación de doctorado, con investi-
gación previa y discusión de tesis 
incluida, ha sido, a no dudarlo, un 
parteaguas en la vida de los cuba-
nos, de la sociedad toda.

Y si bien el tiempo es joven to-
davía, los pocos días transcurri-
dos dejan en claro determinadas 
cuestiones en las que será nece-
sario enfocarse más y mejor en lo 
adelante.

Una de ellas, los problemas que 
existen en la preparación y capa-

citación de quienes deben formar 
precios, otra, el desconocimiento 
de quienes tienen la obligación de 
revisarlos y aprobarlos.

Es cierto que errar es de huma-
nos,  pero ¡en tantos sectores a la 
vez!

No obstante, resta mucho por 
enmendar. A medida que avanzan 
las horas, que enero deja correr las 
hojas del almanaque y se acceden a 
los más variados productos y ser-
vicios, el asombro, y hasta la inco-
modidad, se muestran sin medias 
tintas.

Urge entonces zanjar fisuras, 
poner el punto en la i, ajustar ama-
rras, y atornillar bien lo que anda 
flojo, pero con mano firme, con 
precisión y, sobre todo, con previ-
sión.| Betty Beatón Ruiz 

Ponerle la tapa al pomo

Alegría y preocupación. Cálcu-
los y más cálculos. Los pri-

meros días del año han estado 
signados por la alegría debido al 
aumento salarial y también por la 
incertidumbre lógica que ha cau-
sado la elevación de la mayoría de 
los precios, algunos muy incre-
mentados.

Como se ha explicado, la in-
tención es evitar o disminuir en 
todo lo posible una inflación que 
podría originarse con motivo de 
que la oferta de bienes y servicios 
no se corresponde con la cantidad 
de dinero en manos de la pobla-
ción.

No obstante, hay cifras que 
alarman y han agudizado la in-
quietud, como sucedió con la tari-
fa eléctrica, a la cual le redujeron 
un porcentaje en relación con la 
propuesta inicial, a partir de las 

muchas opiniones vertidas al res-
pecto.

Cierto es que los gobiernos lo-
cales han establecido precios fi-
jos que deben ser cumplidos, pero 
igualmente es verdad que, como se 
ha manifestado a través del tiem-
po, del dicho al hecho hay un gran 
trecho, pues resultan violados con 
regularidad. Una muestra de ello 
es que hay quienes ponen un costo 
a determinado producto en la pi-
zarra y al comprador le dicen otro, 
siempre por encima del fijado ofi-
cialmente.

Se insiste hoy en el papel de 
los inspectores y las autoridades, 
pero evidentemente no es posible 
que estén en todas partes todo el 
tiempo, por lo que las administra-
ciones deben adoptar una actitud 
más consciente y exigente. 

Hay precios que asombran. Por 
ejemplo, un conito de churros que 
anteriormente valía 5 pesos, ahora 
cuesta 15, y la calidad sigue siendo 
la misma. Además parece inade-
cuado que un trencito que recorre 
la ciudad y constituye una atrac-
ción singular, en especial para los 
niños, se cobre ahora en MLC. Esa 
decisión pudiera rectificarse para 
el beneficio de muchos.

La dirección del país ha de-
mostrado que escucha las opi-
niones y actúa en consecuencia, 
porque el proceso revolucionario 
se ha caracterizado siempre por 
tener a los seres humanos en una 
posición prioritaria. Y esa actitud 
reconforta.

Entonces, es preciso seguir el 
análisis y la atención a las opinio-
nes, multiplicadas enormemente 
por estos días. | Ramón Barreras 
Ferrán

El sentir de Trabajadores palpitó con los numerosos 
criterios de la población acerca de la Tarea Ordenamiento. 
De Pinar del Río, Santiago de Cuba y Cienfuegos, llegan a 
nuestra redacción diversos comentarios al respecto

| foto: Heriberto González

| Gabino Manguela Díaz

Numerosos criterios de la pobla-
ción sobre diversos aspectos de la 
Tarea Ordenamiento llegan a nues-
tra redacción. Ricardo Armenteros 
Torres asegura que en este proceso 
de ordenamiento contribuimos to-
dos, y se pregunta: ¿Cómo queda 
ahora el vuelto?

“Con la subida de precios temo 
porque las monedas de cinco y 
veinte centavos sigan el mismo ca-
mino que su primo el quilo.

“Cuando subías a una guagua 
de transporte público y no tenías 
los 40 centavos dabas el peso y no 
te daban vuelto, pues los choferes 

no estaban autorizados a andar 
con menudo”.

Aunque no pretende que de 
inmediato comiencen a implantar  
sistemas de tarjetas para pagar el 
pasaje por ómnibus, “espero al me-
nos que en cada lugar se hagan los 
arreglos pertinentes para dar el 
vuelto a las personas.

“Si el transporte público es 
ahora a dos pesos y yo tengo un 
billete de 5, ¿cómo quedo yo? En 
mi centro de trabajo cada vez que 

cobro casi nunca tienen medios o 
pesetas para dar..., y para qué con-
tar las personas que cobran por 
tarjeta.

Andy Cortina Lacosta, ope-
rador B de Plantas Metalúrgicas 
en la empresa mixta Comandante 
Pedro Soto Alba, Moa Nickel S.A., 
tiene insatisfacción con el salario 
a quienes laboran en esa entidad. 

Dice que según lo expuesto 
en la Mesa Redonda y la Gace-
ta Oficial, el salario debe ser lo 

acordado por el empleador y la 
parte extranjera multiplicado 
por la tasa de cambio vigente que 
es 24. 

“Se nos comunica que el nue-
vo salario será como sigue: sala-
rio escala más el promedio de los 
últimos mejores 6 meses de esti-
mulación en CUC x 24, más 9.4 
x 24, más el costo de la ropa y 
el calzado x 24, más pago según 
complejidad del trabajo. Ese sa-
lario, como se puede observar, no 
guarda ninguna relación con lo 
explicado en la Mesa Redonda el 
pasado 21 de diciembre y queda 
muy por debajo en comparación 
con otras empresas mixtas”. 

Opiniones a tiempo
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| Jorge Pérez Cruz, enviado especial  

La política hostil del Gobierno de 
EE. UU. contra Venezuela y Cuba ha 
generado a ambos países daños eco-
nómicos significativos, y la persecu-
ción financiera y comercial ha limi-
tado las capacidades de importación 
y exportación de materias primas y 
otros recursos, pero no ha mellado la 
voluntad de los dos Gobiernos de con-
solidar sus relaciones solidarias.  

Pedro Almenares Guasch, re-
presentante de BioCubaFarma en 
Venezuela,  agrega a esos obstáculos 
la  emergencia sanitaria que “nos ha 
obligado a modificar formas de pro-
ceder y de trabajar para cumplir con 
nuestros compromisos e, incluso, cre-
cer en algunos programas  con im-
pacto directo sobre la salud pública”, 
afirma.

Sorteando esos escollos, comen-
ta, los colaboradores cubanos de esta 
rama en el 2020 trabajaron en ocho 
proyectos que forman parte del Con-
venio  Integral de Cooperación entre 
las dos naciones, cuyos objetivos pro-
curan el bienestar del pueblo, con én-
fasis en la población más vulnerable y 
las víctimas de la guerra económica.

El programa Buen Vivir del Dia-
bético, emblema de esta cooperación, 
dispone de consultas especializadas 
en 79 municipios de los 24 estados del 
país, y en el pasado calendario inclu-
yó a más de 24 mil pacientes para un 
acumulado histórico superior a los 
250 mil beneficiados y un índice de 
amputación  del 0.13 por ciento.

Almenares Guasch habla entu-
siasmado también de la contribución 
que realizan con el suministro de 
vacunas preventivas y terapéuticas 
para enfermedades meningocócicas,  
hepatitis B, difteria, tétanos, y para 
el tratamiento terapéutico contra el 
cáncer de pulmón y  tumores de cabe-
za y cuello en estadios avanzados de 
la enfermedad.

En ese combate por la salud pú-
blica, argumenta, Cuba y Venezuela 
sostienen planes de complementarie-
dad que han permitido transferencias 
tecnológicas devenidas garantes de 
mejor calidad de vida de los enfermos.

El representante de BioCubaFar-
ma encomia la labor desarrollada en 
la vigilancia epidemiológica de enfer-
medades trasmisibles, con acciones vi-
tales para el control de las epidemias 
y la disminución de la morbimortali-
dad, desde una red constituida por 45 
laboratorios, donde  se diagnostican 

cinco padecimientos infecciosos, in-
cluida la prueba de VIH en la pobla-
ción de embarazadas para impedir  
la trasmisión vertical madre-hijo del 
VIH/SIDA.

El suministro de reactivos para 
el programa de Tamiz Neonatal Am-
pliado permite el diagnóstico tem-
prano de cinco errores innatos del 
metabolismo en la población de recién 
nacidos vivos de Venezuela, evitando 
el retraso mental severo y la muerte 
en algunos casos.  

Otro impacto  ha sido la instala-
ción de 20 equipos Ozomed Plus en 
instituciones de salud para la ozono-
terapia administrada por vía rectal 
como complemento en el tratamiento 
convencional en pacientes con formas 
moderada o grave de COVID-19. 

Además, trabajaron arduamen-
te para garantizar el suministro de 
medicamentos, equipos médicos, 
sistemas de diagnóstico y reactivos 
destinados a la Red de Consultorios 
Populares, Centros de Diagnóstico 
Integral, Centros de Alta Tecnología y 
hospitales del Sistema Público Nacio-
nal de Salud. 

BioCubaFarma en Venezuela es 
un pilar en la lucha contra la pande-
mia y distingue su gestión el monta-
je de un laboratorio para pruebas de 
PCR, que ha puesto al alcance del 
pueblo productos de la biotecnología 
cubana de probada eficacia en el tra-
tamiento de la COVID-19, los cuales 
fueron aprobados por la Junta Revi-
sora del Instituto Nacional de Higie-
ne Rafael Rangel y están integrados 
a los protocolos del enfrentamiento al 
SARS-CoV-2.  

Se trata del Jusvinza, conocido 
como CIGB-258;  el Itolizumab;   el 
Interferón alfa-2b humano recombi-
nante cubano y el Nasalferón (inter-
ferón de forma nasal),   preparados 
innovadores de la biotecnología cu-
bana reconocidos en  el mundo como 
medicamentos excepcionales de alto 
costo; igualmente  del PrevengHo Vir, 
un fármaco  homeopático utilizado en 
la profilaxis de la COVID-19.

A pesar de las dificultades, otras 
áreas, no menos importantes, culmi-
naron el año con relevantes resulta-
dos  que son, sin lugar a dudas, “ex-
presión incuestionable de la voluntad 
política de ambos Gobiernos de im-
pulsar la cooperación y de la deci-
sión de Cuba de mantener la solida-
ridad con el pueblo venezolano en 
cualquier circunstancia”,  remarca 
Almenares Guasch.

BioCubaFarma con 
vigor en Venezuela

| Jorge Rivas Rodríguez

Ingentes esfuerzos acometió el 
Fondo Cubano de Bienes Cultu-
rales (FCBC), con el apoyo de la 
mayoría de los artesanos artistas, 
para a pesar de  las adversidades 
por la presencia en Cuba de la 
COVID-19 —que ha limitado las 
producciones manuales debido a 
la dificultad de adquirir materias 
primas— realizar con éxito la Fe-
ria Nacional de Artesanía (FNA), 
que durante el mes de diciembre 
tuvo como escenario 11 provin-
cias del país, aquellas donde las 
condiciones epidemiológicas lo 
permitieron. 

Como respuesta a la impo-
sibilidad de programar —para 
evitar el contagio del letal vi-
rus— la Feria Internacional de 
Artesanía (Fiart), que tradicio-
nalmente moviliza a miles de 
personas que desean comprar 
algún obsequio para ocasiones 
tan significativas como los Días 
de la Medicina y del Maestro, así 
como por el advenimiento del 
nuevo año, el FCBC buscó so-
luciones para materializar este 
valioso regalo para los cubanos 
con motivo del aniversario 62 
del triunfo de la Revolución. Y 
bajo el eslogan La autenticidad 
es nuestra diferencia, exitosa-
mente lo logró.

El mayor beneficio social y 
logístico de la FNA —auspicia-
da, además, por el Ministerio de 
Cultura (Mincult), en su edición 
capitalina— fue la inauguración 
de un área expositiva en la ave-
nida de Línea, entre 18 y 20, en 
el Vedado habanero, allí el monto 
de recaudación en pesos cubanos 
convertibles y en moneda nacio-
nal superó, proporcionalmente, 
las ganancias de la pasada edi-
ción de Fiart.

Los anteriores espacios dis-
puestos para la Feria Internacio-
nal resultaban complicados para 
el traslado y el movimiento inte-
rior del público. En el Pabellón 
Cuba se producían aglomeracio-
nes que dificultaban el tránsito de 
personas, mientras que los stands 
se encontraban muy cerca unos 
de otros. En Pabexpo —la mayo-
ría de las veces sede del encuentro 
y donde igualmente se producían 
embotellamientos por la masiva 
concurrencia— y en el Complejo 
Histórico Militar Morro Caba-
ña —en el que los adoquines y las 
distancias entre pabellones entor-
pecían el paso de los ancianos y 
visitantes con incapacidad loco-
motora— era engorroso el acceso, 
por estar ubicados en zonas aleja-
das del centro de la gran urbe. 

Instalar este evento en la 
calle Línea —con subsede en la 
Feria de Rancho Boyeros—, para 
aprovechar el mayor paso por 
allí de ómnibus y otros medios 
de transporte, fue una decisión 
agradecible. Mediante inventivas 
y el reciclaje de materiales, una 
parte de los artesanos de todo el 
país llevaron a los 150 stands ha-

bilitados en el vetusto inmueble 
y sus áreas exteriores, numero-
sas creaciones en orfebrería, cal-
zado, textiles, muebles, metales, 
cerámica y madera, y disímiles 
bienes de uso personal o domés-
tico. 

El área estrenada por la FNA 
—aún en fase de construcción— 
se denomina Estación Cultural 
de Línea, prevista en el Corredor 
Cultural de Línea, proyecto que 
desde hace varios años fomenta 
el Mincult y que aglutina a re-
levantes centros e instituciones 
culturales existentes en la popu-
lar arteria. Sus espaciosos perí-
metros también servirán de sede 
a otros importantes encuentros 
organizados por el FCBC y por 
distintas instituciones de la ca-
pital. 

El edificio en el que radica el 
nuevo recinto expositivo registra 
valiosos aportes a la historia del 
transporte en la capital y Cuba. 
Fue construido a principios del 
pasado siglo para acoger la Es-
tación El Carmelo, donde se 
ubicaban los tranvías que tran-
sitaban por diferentes vías de la 
ciudad. En 1958 era el paradero 
de la sociedad Autobuses Mo-
dernos S.A., y luego del triunfo 
de la Revolución, al nacionali-
zarse el transporte urbano, pasó 
a formar parte de la Corpora-
ción Nacional del Transporte, 
de la cual surgió el Ministerio 
de Transporte. En 1995 se con-
virtió en la fábrica de bicicletas 
Pipián, hasta que en el 2002 un 
incendio redujo a cenizas el in-
mueble.

Ahora, como el ave fénix, esta 
instalación resurge para bien de 
la espiritualidad de los cubanos, 
gracias al interés del Mincult y 
el FCBC, así como del Partido, 
el gobierno y demás institucio-
nes de la capital, cuyos aportes 
fueron reconocidos por Arturo 
Valdés Curbeira, director gene-
ral del FCBC, en la apertura de 
la FNA.

Una estación, 
más cultura

El programa Buen Vivir del Diabético es emblema de la colaboración. | foto: Del autor

Estación Cultural de Línea, área estrenada 
por la FNA. 
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Trump y el violento 
final de su presidencia

| Yimel Díaz Malmierca

A las 9:15 a. m. Lonnie Leroy 
Coffman, de Alabama, estacio-
nó su camioneta a una cuadra 
de las oficinas de la Cámara de 
Representantes de EE. UU. y la 
Biblioteca del Congreso. Llevaba 
consigo varias pistolas, un rifle 
de asalto, municiones y bombas 
artesanales confeccionadas con 
frascos de cristal llenos de es-
puma de poliestireno derretida y 
gasolina. Tales artefactos, cuan-
do explotan, se adhieren y que-
man como el napalm.

Afortunadamente Coffman no 
entró en acción. Fue capturado ese 
mismo día al anochecer. Tiene 70 
años y ninguna de las armas ocu-
padas estaba registrada a su nom-
bre. Es una de las personas bajo 
investigación por las acciones que 
desembocaron en el asalto al Capi-
tolio de Washington D.C.

Las imágenes y videos sobre 
el hecho han permitido identifi-
car a otros participantes, a más 
de uno la experiencia les ha cos-
tado el empleo y más. Los rostros 
de los invasores reflejan sorpre-
sa y empoderamiento. También 
miedo, violencia, ira… Mucha 
de la variada fauna que el presi-
dente Trump consiguió fidelizar 
estuvo allí. Algunos entraron a 
la sede del Congreso en plan tu-
rístico, selfis mediante; a otros 
se les ve moverse ligeros, como 
quien sabe qué y dónde buscar; y 
no faltan los equipados con cas-
cos, escudos, armas… listos para 
el enfrentamiento.

En esa tropa y en la multitud 
que quedó afuera hubo represen-
tantes de los llamados MAGA 
(en alusión al eslogan de la cam-
paña del 2016: Make America 
Great Again) y también fanáti-
cos, miembros de movimientos 
como QAnon, Proud Boys y otras 
organizaciones supremacistas de 
perfil violento.

El profesor universitario y 
experto estadounidense en par-
ticipación ciudadana y desarro-
llo de la sociedad civil, Thomas 
Bryer, publicó este sábado un 
artículo titulado Terrorismo en 
Estados Unidos: así somos, en el 
cual reconoce que la mayoría de 
sus coterráneos no son “terroris-
tas como los que invadieron el 
Congreso. Sin embargo, todos so-
mos responsables del entorno que 
crea a esos terroristas (…) nunca 
seremos un solo pueblo, pero se-
guiremos siendo una sola nación. 

(…) demasiados políticos en los 
EE. UU. avivan las llamas de las 
divisiones y conflictos malsanos 
(…) Donald Trump tenía el me-
gáfono más grande para empujar 
al país en una dirección peligro-
sa, pero hay innumerables polí-
ticos en estados y ciudades igual 
de malos”.

Esta compleja y diversa rea-
lidad, agravada por la polari-
zación política y la crisis eco-
nómica y sanitaria, marcará la 
venidera presidencia del demó-
crata Joe Biden. El 20 de enero es 
la fecha prevista para culminar 
la más reciente puesta en escena 
del show en que se convierten los 
comicios en ese país, deslucido 
esta vez por una “pésima direc-
ción de actores”. 

Pero las jornadas que res-
tan hasta ese día serán tensas. 
Representantes, senadores, em-
presarios y líderes de opinión 
han pedido cesar al presidente 
Trump en sus funciones. Algu-
nos apelan a la 25.ª enmienda 
constitucional; otros, al juicio 
político. Ambos caminos parecen 
poco viables por falta de tiempo. 
No descarto, en cambio, un pro-
cedimiento posterior, ya sea por 
evasión fiscal, abuso de poder o 
cualquier otro delito, para los 
cuales algunos de sus enemigos 
políticos tienen suficiente infor-
mación.

No obstante haber sido silen-
ciado por Facebook, Twitter, Ins-
tagram y otros espacios virtuales, 
ese entorno continúa siendo tras-
cendente para Trump, que junto a 
sus seguidores se ha mudado a una 
red social más reciente, Parler, de-
venida refugio para internautas 
negados a políticas de moderación 
en la web.

“Muchos de nosotros regre-
saremos (al Capitolio) el 19 de 
enero portando nuestras armas 
en apoyo a nuestra nación (…). 
Iremos en números que ningún 
Ejército o agencia policial podrá 
igualar”, escribió en Parler un 
usuario trumpista. Esperemos 
que para entonces las fuerzas de 
seguridad respondan con mayor 
aplomo y efectividad. Advertidas 
están.

La violencia con que Trump 
deja la presidencia es coherente 
con su personalidad. También con 
esa narrativa de intrigas, conspi-
raciones y racismo que subyace en 
el sistema político estadounidense 
y persistirá más allá de su man-
dato. Él solo la hizo más visible.

En junio del 2020, cuando las protestas del movimiento BLM llegaron al Capitolio (izquierda), Trump 
movilizó a 5 mil efectivos de la Guardia Nacional. Este 6 de enero, no obstante las alertas, el Presidente 
dejó la seguridad de la sede parlamentaria en manos del cuerpo policial que habitualmente custodia 
la institución (derecha), integrado por apenas 2 mil agentes. | fotos: Tomadas de Getty Images

El periódico Trabajadores y los 
servicios entuMovil, de la empresa 
Desoft, en coordinación con la Fede-
ración Cubana de Béisbol, retoman 
esta semana el concurso Deporte 
entuMovil, que estará enfocado a 
los play off de la pelota cubana.

La interrogante a responder 
del 11 al 18 de enero es la siguien-
te: ¿Quién es el máximo jonrone-
ro de por vida en postemporada 
de las  Series Nacionales del Béis-
bol? 1. Orestes Kindelán, 2. Omar 
Linares, 3. Alexander Mayeta

Para participar y optar por 
uno de los premios solo debe en-
viar un  SMS al 8888 con el texto 
EVENTO DEPORTE seguido del 

número que antecede su elección. 
Ejemplo: 8888 Evento Deporte (# 
de la opción).

Se entregarán dos grandes 
premios equivalentes a recargas 
de 125.00 pesos, en tanto se sa-
carán otros tres ganadores, que 
recibirán suscripciones gratis por 
un mes a una de las prestaciones 
vigentes en la carpeta de servi-
cios entuMovil, de Desoft.  

Los triunfadores se sabrán el 
propio 18 de enero, mediante sorteo 
automático entre los que acierten 
y serán notificados a través de 
un SMS. Los grandes premios 
corresponderán, entre los cinco 
vencedores, a los dos primeros de 
acuerdo a la fecha de participación. 
| Redacción Deportiva

Entre suspiros  
y confirmaciones

| Joel García

A la temporada regular aún le restan 
12 juegos que involucran a seis equi-
pos. Al parecer habrá que celebrar-
los todos, pues solo cuatro conjuntos 
están clasificados ya para la postem-
porada: Sancti Spíritus, Granma, 
Las Tunas y Cienfuegos; en tanto 
otros seis suspiran por los cuatro cu-
pos finales, con las peores opciones 
para Camagüey y Mayabeque, que 
ya terminaron su calendario.

Las combinaciones matemáti-
cas, tan socorridas en el béisbol —y 
luego de los triunfos dominicales de 
Vueltabajeros y Leones— muestran 
que Matanzas necesita un éxito más, 
Santiago de Cuba dos; Industriales y 
Pinar del Río tres para avanzar sin 
susto a los play off; aunque estos dos 
últimos pudieran ganar uno menos 
y también clasificarían porque en 
un triple empate con los Toros agra-
montinos ambos le ganaron las sub-
series particulares.

En otro rompecabezas de pro-
gramación —dada la situación de la 
COVID-19 en varias provincias—, la 
comisión nacional anunció que mar-
tes y miércoles deben jugar en el es-
tadio Nelson Fernández, de San José 
de las Lajas, Industriales-Villa Clara 
y Pinar del Río-Matanzas; mientras 
se espera para el fin de semana po-

der celebrar el duelo entre Leones y 
Cocodrilos.

Lo único seguro hasta este mo-
mento es que espirituanos y gran-
menses serán el uno-dos de la tabla 
de posiciones y abrirán como an-
fitriones en cuartos de final, ronda 
que se iniciará dos días después de 
concluidos los enfrentamientos pen-
dientes sin refuerzos, pues estos solo 
se tomarán para semifinales y final.

Y ya que hablamos de confir-
maciones se impone repasar algu-
nos lideratos individuales que tam-
poco sufrirán modificaciones. El 
cienfueguero César Prieto no ten-
drá problemas para proclamarse 
campeón de bateo (403) y hit (128); 
como tampoco el indómito Santia-
go Torres en triples (8), el capitali-
no Lisbán Correa en jonrones (27 
y con posibilidades de llegar a 30), 
y el espirituano Frederich Cepeda 
en bases por bolas (98).

Dentro del pitcheo, el cama-
güeyano Frank Madán disfruta sus 
coronas en victorias (13), lechadas 
(5), juegos completos (11)  y ponches 
(109), al igual que el mayabequense 
Yadián Martínez el de más entra-
das lanzadas (143,1) y el espiritua-
no Yoen Socarrás el de mejor whip 
(1.05); mientras la pugna por el de 
más partidos salvados tiene a dos 
candidatos todavía en acción: el san-
tiaguero Yunior Tur y el yumurino 
David Mena, ambos con 13. 

El novato de la campaña no 
debe tener discusión con el ser-
pentinero de los Huracanes, Mar-
lon Vega, autor de nueve victorias 
y par de reveses, tres salvamentos, 
75 ponches y 4,36 de promedio de 
carreras limpias. Incluso, no es 
descartable que algún conjunto lo 
sume para las fases decisivas.

Finalmente, la 60 Serie tam-
bién confirmó la laguna beisbolera 
abierta en Guantánamo y Artemi-
sa; al tiempo que Isla de la Juven-
tud, Ciego de Ávila, Holguín y Villa 
Clara no encuentran el camino que 
los vistieran de punteros en épocas 
recientes. ¿Será falta de talentos, 
cuestiones técnicas, problemas de 
dirección o motivación deportiva? 
Sobre eso volveremos.

    Jonrones para dos recargas

| foto: Roberto Morejón



| Pleno de la CTC en La Habana | Pleno de la CTC en Cienfuegos

Es vital elevar el 
papel movilizador

Ante las medidas para el for-
talecimiento de la gestión de 
la empresa estatal socialis-
ta, la Estrategia de Desarro-
llo Económico y Social y la 
aplicación de la Tarea Orde-
namiento, se requiere de un 
sindicato fuerte y preparado, 
afirmó Carmen Rosa López 
Rodríguez, segunda secreta-
ria de la Central de Trabaja-
dores de Cuba, en el balance 
anual de la labor realizada en 
el 2020 por esa organización 
en la provincia de Cienfuegos, 
y señaló que no se está capaci-
tado del todo para afrontar y 
resolver los problemas en las 
propias entidades. 

En el análisis del informe 
presentado, Joel Castillo, di-
rector del Grupo Empresarial 
de Comercio en ese territorio, 
explicó que persisten proble-
mas que deben ser eliminados 
para garantizar servicios con 
la más alta calidad y captar el 
dinero circulante para cum-
plir el aporte previsto al pre-
supuesto.

El ingreso mensual por 
la gestión de las unidades co-
merciales, gastronómicas y 
de servicios en esa provincia 
asciende a 200 millones de 
pesos, informó el directivo, y 
precisó que en la materiali-
zación del perfeccionamiento 
se ampliará paulatinamente 
el pago electrónico, incluido 
a las bodegas. También se re-
firió a la preparación de los 
administradores, en la que 
resulta esencial el claustro de 
profesores y la escuela, y con 
qué cuenta ese sector.

Sobre las muy necesarias 
exportaciones, María Elena 
Alejo, jefa del Departamen-
to de Comercio Exterior y 
la Colaboración Extranjera, 
manifestó que tienen posi-
bilidades de hacerlas 62 em-
presas pertenecientes a 12 
organismos. Precisó que el 
plan del año pasado se eje-
cutó al 98 % y se registraron 
afectaciones en las opera-
ciones portuarias a causa de 
la pandemia. 

Misleydi Valladares Gon-
zález, miembro del Buró Pro-
vincial del Partido, en las 
conclusiones del balance 
insistió en lo necesario que 
resulta la capacitación para 
enfrentar los nuevos retos y 
exhortó a mantener un ma-
yor diálogo con los trabaja-
dores.  | Ramón Barreras Fe-
rrán

| Hoy en la Mesa Redonda

El jefe de la Comisión de Implemen-
tación y Desarrollo de los Linea-
mientos, Marino Murillo Jorge y la 
ministra de Trabajo y Seguridad 
Social Marta Elena Feitó compare-
cerán este lunes para informar de-
talles relativos al impacto de la Ta-
rea Ordenamiento en la Asistencia 
Social y algunos servicios sociales. 

Cubavisión, Cubavisión In-
ternacional, Canal Caribe, Radio 
Rebelde, Radio Habana Cuba, los 
canales de YouTube de la Mesa 
Redonda y la Presidencia y las pá-
ginas de Facebook de la Mesa Re-
donda, Cubadebate y la Presidencia 
transmitirán en vivo este programa 
a las 6:30 p.m. 

El Canal Educativo lo retrans-
mitirá al final de su emisión del día.

| Gabino Manguela Díaz 

La certeza de que el brazo políti-
co más fuerte de la Revolución son 
sus trabajadores, sus sindicatos, y 
que en este momento de pandemia 
y ordenamiento es imprescindible 
su capacidad, su inteligencia, para 
combatir las violaciones que ocu-
rran, fue expresada el sábado úl-
timo en la reunión de balance del 
movimiento sindical en la capital 
cubana.

El encuentro, atípico por la 
afectación que provoca el coronavi-
rus en la provincia, estuvo encabe-
zado por Ulises Guilarte De Naci-
miento, secretario general de la Central 
de Trabajadores de Cuba, quien informó 
que entre las prioridades del movimien-
to sindical está el comienzo en este mes 
de enero de la información a los trabaja-
dores acerca del plan y presupuesto para 
el año 2021. 

Sobre ello dijo que esa presentación 
se efectúa bajo un esquema de perfeccio-
namiento del llamado trabajo no estatal. 
“Ese ejercicio de presentación deriva en 
mecanismo movilizador en la búsqueda 
de la eficiencia, primera tarea de la eco-
nomía cubana”, sostuvo.

Refirió que es vital que el movimien-
to sindical eleve su papel movilizador y 
de representación de los derechos de los 
trabajadores, y recalcó que el sistema 
empresarial es responsable de generar 
la mayor parte de las riquezas del país 
utilizando los soportes que brindan re-
cientes medidas para ese sector.

Entre las principales tareas del sin-
dicalismo hoy, indicó continuar nego-
ciando los precios en los comedores, del 
transporte obrero, de los estímulos mo-
rales y materiales, los esquemas de los 
movimientos emulativos y productivos, 
así como la reglamentación jurídica que 
establece el Código de Trabajo.

“Además, puntualizó, hay que se-
guir atendiendo la generación de siste-
mas de pago, los procesos de interrup-
ción y reordenamiento laboral. 

En la reunión Luis Antonio Torres 
Iríbar, primer secretario del Partido 
en La Habana, habló a los dirigentes 
sindicales del territorio y les reiteró 
que el propósito fundamental de la Ta-
rea Ordenamiento es la búsqueda de la 
prosperidad de nuestro pueblo. 

“El nuevo salario tiene que respal-
dar los precios razonables, no los abu-
sivos. No podemos permitir nada que 
irrite a los trabajadores, dijo. Si algo 
no es justo, rectificaremos: a eso nos 
enseñó Fidel”.

Subrayó que para el logro de tales 
objetivos es preciso hacer sentir la voz 
de los sindicatos, su representación, 
“discutir en las asambleas de afilia-
dos, sin formalismos”.

Al valorar la difícil situación por 
la que atraviesa La Habana con res-
pecto a la incidencia del coronavirus, 
manifestó la  necesidad  de que  los  
trabajadores  sean  abanderados  de 
las medidas higiénico-sanitarias que 
se asumen en la provincia para ese 
combate.

| foto: Agustín Borrego

Necesitamos un 
sindicato fuerte 

y preparado

Joel Castillo, director del Grupo Em-
presarial de Comercio en Cienfuegos, 
se refirió a la marcha del perfeccio-
namiento en ese sector. | foto: Modes-
to Gutiérrez, ACN

Nuevos secretarios generales en Cienfuegos y La Habana
De igual manera el Pleno del Comité Pro-
vincial de la CTC en La Habana acordó li-
berar como secretario general al compañe-
ro Luis Manuel Castanedo Smith, quien ha 
dedicado 32 años al trabajo del movimien-
to sindical como cuadro profesional. En el 
2009 fue promovido a este cargo, el cual ha 
desempeñado con ejemplaridad, discipli-
na, responsabilidad e inteligencia. Lo ha 
caracterizado su alta sensibilidad ante los 

problemas de los trabajadores y su inquietud revolucionaria 
por buscar soluciones. Por su experiencia y preparación polí-
tica y cultural ocupará otras tareas. Se acordó promover en su 
lugar a Alfredo Vázquez Pérez, quien se desempeñaba como 
miembro del Secretariado en este órgano de dirección desde 
el 2019. Alfredo es un dirigente con preparación y madurez 
para asumir esta responsabilidad. Tiene 51 años de edad, es 
graduado de nivel superior como ingeniero geofísico y Máster 
en Defensa Nacional, militante del PCC, con suficiente cono-
cimiento y experiencia en los 24 años como cuadro profesional 
en la labor sindical, al haber transitado por diferentes niveles 
de dirección en el Sindicato Nacional de Civiles de la Defensa 
y la CTC Nacional. 

El Pleno del Comité Provin-
cial de la CTC en Cienfuegos 
acordó liberar como secre-
taria general a la compañe-
ra Minerva García Olivera, 
quien se desempeñó con dis-
ciplina, esmero y consagra-
ción al trabajo durante los 7 
años que ocupó esta función. 
Por su experiencia en el tra-
bajo sindical y la preparación 

política y cultural ocupará otra responsabili-
dad en la administración. En su lugar, promo-
vió a Mayté Yera Santana, de 42 años de edad, 
nivel universitario, militante del Partido, con 
suficiente conocimiento en la labor sindical y 
experiencia que incluye los 19 años como di-
rigente sindical. Ha transitado por diferentes 
niveles de dirección, y la ha caracterizado su 
disciplina y entrega al trabajo. En el momento 
de su elección se desempeñaba como miembro 
profesional del Secretariado de dicha organi-
zación. 

Tarea Ordenamiento: 
Asistencia y 

servicios sociales

Mayté Yera Santana
Alfredo Vázquez Pérez
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